

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes

Teléfono núm. 1

AÑO III.

Palma Mártes 11 de Abril de 1893

NÚM. 702.

## CORRESPONDENCIA

### SUMARIO

Reunión de las Cámaras.—Patriotismo.—Un viaje á Andalucía.—La Cámara de Comercio.—Nuestros vinos en América.—Meliné.—El filibusterismo en Cuba.—La Guerra Santa.—Tratado Hispano Portugués.—Teatro.—El 93.

Sr. Director de EL NOTICIERO.

Muy Sr. mio: Nada he de decir á usted de la reunión de las Cámaras, ni de las sesiones preparatorias.

Se ha verificado lo de siempre, como en todas ocasiones, parece que vamos á entrar en el mejor de los mundos posibles, y los nuevos diputados, y los flamantes senadores, seguramente van á hacernos felices.

Ellos, por de pronto, abandonan sus ocupaciones y se dedican á la Patria, algunos, han llevado su abnegación hasta el extremo de gastarse algunos cuartos para lograr el acta, lo que demuestra hasta donde llega el patriotismo entre nosotros.

Yo ya saben ustedes que soy poco aficionado á la política, en términos que ayer llegué de una escursión á Andalucía, por lo que me pasado admirando la naturaleza, los días que otros correspondales se ocupan en cabildar.

Podría haber hecho una carta desde Sevilla, hablando de las fiestas de la Semana Santa, pero dejo este género de disquisiciones para otros correspondales, que como nada han visto, todo lo encuentran nuevo y les sucede lo que, á aquel habalicon, que no se había fijado nunca en el sol y que un día lo vió á las tres de la tarde, y salió gritando que lo había descubierto.

En un periódico de mucha circulación he visto una correspondencia de Sevilla en que se habla de la venta de hermitaño. Ya los españoles escriben de Sevilla como los periódicos franceses.

Si hubiera de hablar de mis impresiones de Andalucía hablaría hoy de Ecija, de la ciudad del sol, cuna de una gran parte de la aristocracia española y cuna también de las mujeres más bellas de España.

Reciba desde aquí mi amigo Enrique y toda su apreciable familia el recuerdo de mi agradecimiento por las bondades que me ha dispensado.

En la Cámara de Comercio se ha discutido en estos días una interesantísima cuestión: se trata de nuestros vinos, que no tienen bastante con los mermados mercados ultramarinos, y que cayendo por fin en la cuenta de lo que hace tanto tiempo venimos aconsejándoles se proponen concurrir á los mercados americanos.

Para ello y en cumplimiento de un R. D. muy reciente las Cámaras de Comercio Españolas se entenderán directamente con los cónsules de los distintos países, á fin de que ellos, ó personas por ellos garantizadas sean los correspondales directos de los vinateros españoles; acabando así con el odioso monopolio que hace muchos años vienen ejerciendo en América corredores que se titulan cosecheros, y que si unas veces venden caldos como de Burdeos, Griegos ó Italianos, en todos los casos los adulteran de modo que se necesita una verdadera campaña para que nuestros vinos vuelvan á ocupar en América el lugar que les corresponde.

El ministerio Meliné que tantos sustos produjo en nuestra península, con solo su anuncio está definitivamente desahuciado.

Dupuy, según las últimas noticias, es el que ha formado ministerio en medio del descontento general. Cassagnac acusa á Carnot de monomaniaco; Rochefort sostiene que el Presidente es un Mac-

Mahon sin charreteras. Carnot sigue tan fresco; la elección de Presidente se aproxima, y lo que á él le importa es preparar su reelección, lo demás es de una relativa sin importancia, ó así al menos parece deducirse que piensa Carnot de sus últimos actos políticos.

Lo del filibusterismo en Cuba ha resultado un canard (guasa) que traduciría Mariano de Cavia.

Ni los emigrados de Cayo Hueso y Trampa, han preparado ninguna expedición filibustera, ni Mertyu el organizador de los Comités cubanos en los Estados Unidos se ha ocupado de tal cosa, ni las gentes sensatas y que mas figuran en política antillana consideran cualquier intento de esta clase mas que como una calaverada atentatoria á los intereses mismos del país, que nunca como ahora ha necesitado del orden y de la paz si ha de llegar al apogeo de su engrandecimiento.

Lo que hay es que se necesitan noticias de sensación y que como no se diga que Venancio Gonzalez ha escrito un drama soberbio, ó que Mesejo y Rodriguez son dos actores mas elegantes que Catalina, no se puede decir nada que produzca sensación y ó hay que inventar noticias, ó que abultar considerablemente las que existen.

La Guerra Santa, por ejemplo, es un tesoro para uno de estos días en que no sabe que decirse. Esto de que un santón lea una carta del Sultán en la feria de Mazura, asegurando que los franceses se han apoderado de Taflet y encargando á las kábilas que se armen y se preparen para la guerra repito que es una verdadera gollería.

¡Qué de suposiciones! ¡qué de cabalal! ¡qué de telegramas inútiles!

En Portugal ha producido muy buen efecto el tratado de comercio, y la opinión y la prensa se muestran muy simpáticas para España. Portugal que se había separado de los intereses de su raza uniéndose á Inglaterra debe comprender que sin que nadie ataque ni pretenda atacar á su independencia, su natural liada en el mundo latino es España.

De teatros puedo anticipar á V. pocas noticias. Se espera con impaciencia el estreno del drama de Sellés en el Español, y las primeras representaciones de la Compañía de Opera del Principe Alfonso, Lara, Apolo, Eslava, Novedades y Martín continúan dando literatura por piezas. En el Circo de Paris y Colon, siguen los caballitos con su monotonía de siempre y el teatro de los fantoches se vé poco concurrido por la tremenda competencia que le hacen los hombres políticos.

Al que fué modelo de servidores de la Casa Real D. Atanasio Oñate se le preparan solemnes funerales en la provincia de Segovia, donde era muy querido. Ya este Ayuntamiento le dedicó una de las más elegantes y factuosas coronas de cuantas han salido de los talleres del Sr. Kuhn, que también fabricó las que le dedicó la servidumbre palatina.

Dios haya acogido en su sano al Conde de Sepúlveda.

Y para no concluir con una nota triste diré á V. que en Madrid llama mucho la atención el que hace unos días en paseos, teatros y hasta á la puerta del Senado con motivo de la apertura de las Cámaras se reparten unos papillitos que solo dicen así «El 93».

¿Qué puede ser esto? ¿Es una contra-seña revolucionaria? ¿Es una guasa ó es un periódico demoleador? El tiempo lo dirá.

Por hoy quedo de V. atento s. s.

GARCÍA-FERNÁNDEZ.

## CARTAS FINANCIERAS

París 6 abril.

La caída de M. Tirard fué saludada por 50 céntimos de alza sobre el 3 por 100. Este hombre de Estado no gozaba de prestigio alguno en el mundo de los negocios ni en la Bolsa. Ha pasado al montón del olvido; así como M. Rouvier era el hombre de los bolsistas, M. Tirard era la sombra negra de aquéllos, á quienes parecía peligroso, torpe, poco á propósito para estar en relaciones con el delicado instrumento conocido por mercado parisiense. Por añadidura, quiso la fatalidad que cayese el día de la repuesta de primas, las que se vieron desbordadas ó á punto de estarlo.

Al día siguiente produjese la reacción, tanto porque se observó que el *report* sobre el 3 subía de 5 á 9 céntimos, cuanto que se conoció el encargo dado á M. Meline de formar ministerio.

Otro hombre de Estado que tampoco ha logrado ganarse las simpatías de la gente de Bolsa.

¿Qué quieren ustedes que hagamos de un proteccionista? Puede ser que resulte bueno para los productores de patatas y otras hierbas, pero para las gentes de negocios, jamás.

Los hombres de negocios por interés propio están obligados á tener ideas más amplias, y saben perfectamente que no es el día en que los derechos protectores hayan levantado una muralla que aisle á Francia aquel en que se presentará más brillante el mercado de valores mobiliarios. Por eso no fué bien recibido el anuncio de la combinación Meline.

El conflicto entre el Senado y la Cámara no turba tanto la especulación cuanto molesta la situación del Tesoro, el que parece, como indicaba M. Leroy-Beaulieu, nos prepara un nuevo empréstito para después de las elecciones.

Lo peor es, que este sistema de empréstito periódico tiene traza de no turbar á nadie. Gástase, gástase; todos tiran de la manta en el presupuesto, y después hacer empréstitos para cubrir los déficits. Es el instante en que se puede preguntar si los Estados que se encuentran actualmente, por falta de crédito, en la imposibilidad de vivir de empréstitos son ó no los que están mejor bajo el punto de vista del resultado final. Estos cuando meros aprenden *volens nolens* que el mejor medio de equilibrar una situación financiera es el de aumentar los ingresos por el impuesto cuando esto es posible, ó el de disminuir los gastos haciendo economías, y no aumentar las cargas del porvenir contrayendo empréstitos para acudir á las dificultades del presente.

Debo añadir ahora que si la especulación instintivamente se hace estas consideraciones, no inspiran éstas su conducta actual; el plazo está demasiado lejos todavía, y en la Bolsa casi no se vé más allá de la liquidación.

## 194 SINIESTROS MERCANTILES EN EL PRIMER TRIMESTRE DE 1893

Con razón se lamenta nuestro excelente correspondal valenciano en su carta publicada ayer. Dice que es honda la crisis que atraviesa el comercio de aquella región, que es triste la situación de los productores, que pueblos que hace poco nadaban en la abundancia y sonreían florecientes, hoy perecen, sus braceros emigran, sus agricultores se han arruinado y sus comerciantes quiebran.

Ese cuadro no es propio ni exclusivo de la religión valenciana; tiene líneas y colores esencialmente nacionales. La crisis comercial en España es intensa hasta correr grandes peligros y es extensa hasta invadir toda la superficie de la patria.

Si entre nosotros se cultivara con alguna atención la ciencia estadística, si en los centros oficiales se recogieran como es debido todos los accidentes de la vida del comercio; si la famosa ley sobre Registro Mercantil, hechura en otros tiempos del actual ministro de Gracia y Justicia, señor Montero Rios, no fuera organismo y recurso casi desconocido por los comerciantes; si las promesas tantas veces repetidas por los hombres públicos de todos los partidos, de que el Código mercantil y los procedimientos sufrirían una transformación radical; si, en fin, los gobiernos buscarán las pulsaciones de la opinión en las verdaderas arterias que regula la vida nacional, pudiera suceder que los lamentos del correspondal valenciano y nuestros lamentos no tuvieran la palmaria justificación que desgraciadamente tienen.

Ciento noventa y cuatro siniestros mercantiles llevamos anotados en nuestros particulares registros durante el espacio de tiempo que va desde 1.º de enero al 31 de marzo último; y téngase en cuenta, que nuestra estadística es por extremo deficiente, ya que es producto exclusivo de la diligencia de nuestros correspondales y de nuestras propias, pero pobres, informaciones.

Se acepte como principio inconcuso que la frecuencia de los siniestros mercantiles en España, débese en primer término á la malhadada y torpe ley que rige en estos asuntos y á sus precedimientos, que la mayor parte de los casos se hacen cómplices y salen á la defensa de los comerciantes de mala fe. No negaremos que estas causas influyen por manera tal en la moral de ciertos comerciantes, que se registran casos de verdadera audacia y de una truanería inconcebibles. Es cierto de toda certidumbre, que hay individuos en la clase comercial que dominan la teoría de los siniestros y que la practican como verdaderos y piagnies negocios. Pero no debe aceptarse como principio general esta desmoralización, ni echar el sambenito á una respetable clase social, en su gran mayoría honrada, laboriosa é inteligente.

Los siniestros mercantiles, cuyo número y cuantía en lo que va de año contristan el ánimo, tienen por fundamento y por origen algo más que la mala fé estudiada de unos pocos. Para nuestros gobernantes, el comercio no significa más que una fuente de tributo; ni en el reparto de las gabelas que sobre él pesan, ni en la sanción de sabias leyes que regulen su vida ni en la importancia que como elemento nacional tiene, han fijado antes ni ahora su atención los estadistas modernos.

Se nos dirá que lo mismo en tiempos conservadores que en tiempos liberales, se han oído en el Parlamento voces tan autorizadas como las de Villaverde, Canalejas y Gil Berges, etc.; pero ni antes ni ahora, han puesto ni estos ni otros ilustres legisladores empeño decidido en dotar al comercio de medios y procedimientos que garanticen la vida del cambio y de la especulación.

Ciento noventa y cuatro siniestros en un trimestre, y todos ellos caecidos entre lo que pudiéramos llamar clase media comercial. No registramos caídas de grandes entidades financieras, aunque sí pudiéramos consignar la anemia en que viven la mayor parte de los Bancos llamados locales, absorbidos de una parte por el coloso Banco de España y maniatados por otra ante la imposibilidad de realizar los prodigios del crédito, único fin que debieran perseguir en vez de engolfarse en asuntos y negocios peligrosos, importando unibleto á sus gerencias la suerte de los accionistas, verdadera cabeza de turco entre nuestras novísima instituciones bancarias.

Los siniestros que con tanta frecuencia van repitiéndose en España, y que dice

alarmar justamente á quien puede y debe procurar un remedio, se desarrollan entre las mayores angustias y entre los conflictos de honra más estupendos. Aquí quiebra ó suspende los pagos al comerciante á quien se le contrae injustamente el crédito entre las clases trabajadoras y agrícola, para encontrarse luego con un activo inmovilizable y con el pasivo que en plazos fatales los arrastra al abismo de un siniestro.

El movimiento mercantil en España, siente en estos momentos con intensidad increíble los efectos de la crisis general. Si esta persiste, el consumo se contrae, y las necesidades escasean, y el fisco aprieta los tornillos, vamos á saldar un año 1893 que en lo referente á ruina y á siniestros dejará muy atrás cuanto recuerdan las crónicas.

Fijense en estos fenómenos los que pudiéramos llamar directores del mundo comercial de España, porque á la caída de los detallistas y de los almacenistas, pudieran suceder otras grandes caídas en actividades y atmósferas que conviene mucho sostener saneadas, diáfanas y transparentes.

José M.ª SERRATE.

## NOTICIAS

### Marítimas

#### Correos de la Trasatlántica

El «Santo Domingo» llegó el 31 á Cádiz de Manila y Cartagena.

El «Alfonso XII» salió el 1.º de las Palmas para Puerto Rico y la Habana.

El «San Francisco» llegó el 2 á Santander de la Habana y la Coruña.

El «M. L. Villaverde» salió el 1.º de la Habana para Santiago de Cuba.

El «Méjico» llegó el 1.º á la Habana de Nueva York.

El «Panamá» llegó el 3 á Nueva York de la Habana.

#### Curiosa operación quirúrgica

Un periódico ruso refiere un caso muy curioso de operación quirúrgica hecha con el auxilio de instrumentos que no se emplean ordinariamente en esta clase de operaciones. Un obrero de una fábrica metalúrgica había sido herido en un ojo por un fragmento de hierro de dimensiones tan considerables, que fueron impotentes para extraerlo cuantos medios se emplean en semejantes casos.

Para operar la extracción de esta partícula de metal que no pudo hacerse con las pinzas del cirujano, se emplearon los imanes de gran fuerza de que dispone la clínica sin resultado alguno. Entonces fué llevado el herido al gabinete de un Instituto tecnológico y se le sometió á imanes de mayor potencia todavía. Todo inútil. La partícula de hierro atraída por los imanes no se mostraba en el orificio, quirúrgicamente ensanchado, de la herida.

Por último, se tomó la resolución de someter el herido á la acción de electroimanes capaces de levantar masas de hierro considerables y solo entonces se obtuvo resultado: el fragmento de hierro apareció en el orificio de la herida y pudo ser extraído con pinzas.

A estas horas la horrible herida se ha curado y el enfermo conserva completamente el uso de su ojo herido.

#### Buques sin costuras

En Glasgow se ha construido y está expuesto el casco de un buque de acero sin costuras.

Hace dos años se hicieron ensayos para fabricar un buque con una sola plancha de acero, abandonándose la idea porque resultó impracticable. Ahora se ha intentado y conseguido formar el casco con dos planchas de acero Martin Siemens, que se ajusta por presión á un modelo de buque. La quilla, codaste y tajamar, forman una sola pieza sobre la cual apoyan las dos planchas de los costados.

Se ha formado una sociedad para la fabricación y explotación de esta clase de buques, cuyas principales cualidades, aparte de la baratura, con la seguridad de ser estancos, pesar poco y fabricarse en poco tiempo.

## Telegramas

Londres 7.

Despachos de Lisboa dicen que el gobierno ha dispuesto que se apliquen con todo rigor las medidas sanitarias contra las procedencias del Brasil en vista del desarrollo que ha adquirido la epidemia de fiebre amarilla.

Paris 7.

En la semana próxima empezarán á llegar á esta capital todos los prefectos de los departamentos para recibir instrucciones del presidente del Consejo y ministro del Interior Sr. Dupuy.

Paris 7.

Mientras los viticultores del Mediodía y de la Girona insisten en abogar por el proyecto de ley relativo al régimen de las bebidas alcohólicas, los del Este de Francia protestan contra dicha medida, que envuelve la supresión del derecho que tienen algunos propietarios de hacer aguardiente con sus productos; pero á la sombra de esto se cometen enormes fraudes, los cuales constituyen el mayor perjuicio de los cosecheros de buena fé que desean mercado para sus vinos naturales.

Londres 7.

Los periódicos ingleses publican también noticias de Ponapé (islas Carolinas) con referencia al capitán de una goleta norteamericana que llegó á Honolulu. Repiten que continúa el estado de guerra entre el destacamento español y los indígenas semiconvertidos al protestantismo por los misioneros metodistas norteamericanos.

Dichas noticias deben referirse, sin embargo, á una fecha muy atrasada, pues tratándose de un barco de vela ha debido emplear bastante tiempo en ir de las Carolinas á las islas de Hawai. Hay que tener además en cuenta que los misioneros norteamericanos propagan constantemente rumores falsos en menoscabo de los intereses españoles de las Carolinas. En prueba de la mala fe con que proceden, no debe pasar inadvertido el hecho de que algunos periódicos de los Estados Unidos hablen de asesinatos cometidos en Ponapé, sin decir quiénes fueron los autores ni quienes las víctimas.

Londres 7.

El duque de Veragua, descendiente de Cristóbal Colón, y su familia llegaron ayer á esta capital, dirigiéndose á Southampton, donde se embarcarán para América.

Londres 7.

Hay esperanzas de que el conflicto entre los Estados Unidos y el Perú se resuelva pronto y satisfactoriamente.

Paris 7.

El mercado de cereales se presenta muy desanimado, debido al alza repentina que han sufrido los precios de los trigos, los cuales se cotizan de 21 á 21.75 los blancos del país y de 20 á 20.75 los rojos los 100 kilos.

En trigos extranjeros no hay operaciones, siendo los precios únicamente nominales.

Londres 7.

Un despacho de Cayo Hueso, fechado hoy mismo, confirma que los filibusteros cubanos preparan una expedición en aquel punto.

Añade que el cónsul español de Cayo Hueso se ha puesto de acuerdo con los funcionarios federales á fin de impedir la salida de los filibusteros.

Al efecto se han adoptado algunas medidas, estableciéndose patrullas de vigilancia, no sólo en el puerto, sino en toda la costa de Cayo Hueso.

Londres 7.

«The Daily Chronicle» publica un despacho anunciando que es inminente una revolución en Servia.

Belgrado 7.

Se ha verificado el solemne acto de la apertura del Parlamento serbio.

Los radicales y algunos progresistas abandonaron el salón en señal de protestas contra la no admisión como diputados de los candidatos electos por la circunscripción de Kudnik.

El Parlamento sigue abierto aunque no existe número suficiente de diputados para votar las leyes.

Se cree que las actas de los radicales serán anuladas.

Se habían cometido grandes abusos en las elecciones.

El Haya 7.

En el ministerio de la Guerra se han recibido noticias oficiales confirmando el triunfo alcanzado por las tropas holandesas sobre los *atchinois* en las cercanías de Doli (parte septentrional de la isla de Sumatra.)

Constantinopla 7.

Noticias recibidas de Persia desmienten en absoluto el rumor propalado por algunos periódicos suponiendo que estaba acordado un viaje á Europa del shah de Persia.

Añaden que jamás ha existido semejante proyecto.

Madrid 8.

En el Senado, el marqués de Muros ha dicho en medio de grandes protestas, que se compran por dinero actas de senadores, aludiendo á la de Oviedo, en la que aparece triunfante un hombre tan rico como ignorante.

Los senadores han protestado gritando como lo hacen los chicos del Congreso, y al acta ha sido aprobada.

Madrid 8.

Sigue en pié el conflicto del Ayuntamiento de Madrid, porque el gobierno no se atreve á reemplazar al alcalde y al gobernador, enviando el propio tiempo á los tribunales á algunos concejales.

Gran parte de la opinión entiende que el Ayuntamiento debe reformarse profundamente sobre la base de los concejales republicanos que son los que no han dado nada que decir.

Témese que en la próxima sesión se repitan los escándalos.

Desde luego puede asegurarse que en la primera capital de España no funciona la corporación municipal.

Madrid 8.

La comisión de bolsistas que visitó anoche al Sr. Gamazo ha estudiado las bases de un arreglo en conformidad con lo que les expuso el ministro de Hacienda, quien, como telegrafíe, prometió á los bolsistas que modificaría el impuesto de 1 por 1.000 con que se gravan las operaciones bursátiles.

Dícese que el Sr. López Dominguez tiene el pensamiento de crear la nueva clase de suboficiales del ejército.

Los diputados y senadores de la Coruña han acordado aconsejar á sus representantes que depongan la actitud intransigente que han adoptado á consecuencia del proyecto del ministro de la Guerra sobre la división militar del territorio.

Dichos señores han prometido estudiar esta cuestión con el objeto de encontrar una fórmula de arreglo que propondrán al Sr. Lopez Dominguez.

Madrid 8.

El Sr. Gamazo está resuelto á no transigir en la cuestión de las zonas fiscales que tanto perjudican al comercio.

En cambio transigirá con los bolsistas y tenedores de papel del Estado en la cuestión del impuesto de uno por mil.

Puede asegurarse que el Sr. Gamazo, que tan enérgico se muestra contra los propietarios y los industriales en la cuestión del descubrimiento de la riqueza oculta, no establecerá el impuesto sobre la renta y facilitará en todo lo posible que los rentistas del Estado disfruten sus rentas si el menor gravámen.

Madrid 8.

La comisión de actas del Congreso ha declarado graves las actas de diputados correspondientes á las circunscripciones de la Habana, Pinar del Río, Santiago de Cuba y Santa Clara por traer consignados más votos de los que figuran en el censo.

En la primera está comprendida el acta del señor Moya director de *El Liberal*.

Las actas mencionadas no traen protestas.

Madrid 8.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

Paris, á la visita, 14.75 de peseta por 100 beneficio de papel.

Paris, á ocho días vista, 00.00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 28.85 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00.00.

Madrid 9.

Créese que el gobierno admitirá al señor conde de San Bernardo la dimisión de la alcaldía de Madrid, siendo sustituido por el señor marqués de Teverga.

Paris.—El Sr. Romero Robledo, cuyo estado desesperado, ha sido visitado hoy entre otras personas, por el embajador de España en Paris Sr. León y Castillo. La entrevista ha sido en extremo triste; los dos amigos se abrazaron estrechamente.

El Sr. León y Castillo estuvo llorando largo rato.

En Paris han ocurrido 53 casos de tifus.

Madrid 9.

Paris.—El día 10 ó 11 del actual se verá el proceso instruido contra los anarquistas Belicon y Francia,

La prensa anarquista pretende atemorizar á los jurados que han de intervenir en este proceso para lo cual ha publicado los nombres, oficios y domicilios de los que corresponden á esta quincena, y entre los cuales han de sortearse los que formen el tribunal.

A causa de esto algunos jurados han presentado ya sus excusas.

## Seccion Insular

### Viaje de recreo á Sevilla

Llamamos la atención de nuestros lectores, y del público en general, respecto de las excelentes condiciones bajo que la *Islaña Marítima* ha organizado un viaje de recreo á aquella hermosa capital disponiendo al efecto que su acreditado vapor *Palma* salga mañana á las doce del día para dicho punto haciendo escala en Málaga.

Ademas de ser sumamente módicos los precios tratándose de un viaje de ida y vuelta, inclusa la manutención durante la travesía, los *touristes* tendrán derecho á vivir á bordo ocupando gratuitamente sus camarotes y satisfaciendo la manutención con arreglo á económica tarifa.

No dudamos, bajo tales condiciones, que será crecido el número de personas que acudirán al despacho de la *Islaña Marítima* á inscribirse para la mencionada expedición.

Según los periódicos recibidos ayer de Madrid, á las altas horas de la madrugada del viernes, se confirmaban las noticias satisfactorias sobre el estado del espada Revérté.

Si no sobreviene ninguna complicación inesperada, el joven diestro estará completamente curado dentro de ocho ó diez días.

El vapor *Nuevo Mahónés* salió ayer á las cinco de la tarde con el correo de Mahon, pasajeros y carga.

Ha sido aprobado por el Gobierno civil el presupuesto de gastos é ingresos de la cárcel del partido de Menorca para el próximo año económico y el repartimiento formado por el Alcalde de Mahon, que es como sigue:

Pueblos	Habitantes	Pesetas.
Mahon. . . . .	47.397	2.629.57
Ciudadela. . . . .	8.431	1.275.14
Alayor. . . . .	5.113	773.31
Mercadal. . . . .	3.029	459.44
Villa-Carlos. . . . .	2.581	390.37
Ferrerías. . . . .	1.305	197.37
Totales. . . . .	37.856	5.725.50

El domingo se embarcaron con dirección á Ibiza el Ingeniero jefe de obras públicas D. Eusebio Estada y el Ingeniero segundo D. Bernardino Calvet.

Entre los pasajeros llegados ayer en el vapor *Lulio* figuran el señor Gotarredona, Juez electo de Manacor, y el Comandante de infantería D. Joaquin Monet y Carretero.

A las once de esta mañana tendrán lugar en la iglesia de Sta. Eulalia, los funerales en sufragio del alma del conocido comerciante de esta ciudad don Baltasar Cortés Valleriola.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder cuarenta días de indulgencia á

todos los que asistan al citado funeral, y por cada uno de los sufragios que se apliquen para el alma del mismo finado.

Por orden gubernativa ha sido puesto á disposicion de los tribunales un oficial zapatero de esta capital que dió una soberbia paliza á un aprendiz suyo, muchacho de once años de edad.

El niño aludido fué maltratado tan despiadadamente, segun se nos dice, que en todo su cuerpo se registran huellas que acusan la magnitud del azote.

Segun anuncia la Administracion de Contribuciones, á contar desde mañana deberán presentarse los industriales colegiados para nombramiento de sindicos repartidores de las cuotas correspondientes al año económico de 1893-94.

Para dicho día están convocados los siguientes:

A las 8 de la mañana, vendedores al por mayor de géneros coloniales.

A las 8 y media de id., bazares ó establecimientos de ropas hechas.

A las 9 de id., cafés en que, además de los artículos propios de esta industria se sirven comidas.

A las 9 y media de id., Establecimientos de muebles de lujo.

A las 10 de id., fondas, hoteles, restaurantes y casas para hospedaje, con mesa redonda ó de hora.

A las 10 y media de id., vendedores al por menor de artículos de quincalla fina.

A las 11 de id., vendedores al por menor y mayor de camisería fina.

A las 11 y media de id., establecimientos ó tiendas de madistas en que se hacen vestidos surtiendo los géneros.

A las 12 de id., establecimientos de venta al por menor de ropas de paños y otros tejidos finos.

A las 12 y media de id., tiendas de papel pintado ó preparado para decorar habitaciones.

A las 1 de id., tiendas por menor de camisería fina y demás ropa blanca.

El domingo en la Catedral se administró la primera comunión á 29 niños y 38 niñas.

En la Plaza Mayor, junto á la fonda *La Balear* se vendió ayer la carne del novillo lidiado el domingo en la Plaza de Toros.

**Otra víctima del trabajo**

En las obras del puente de la Riera, estalló ayer tarde un barrero de cal, lastimando gravemente en la vista al operario José Jericó de Bailendes, provincia de Teruel, de 39 años de edad.

Fué conducido por la policia á la casa de Socorro en donde se le practicó la primera cura, y despues trasladado al Santo Hospital.

Créese que perderá la vista.

El domingo algunas personas caritativas dieron una comida á los presos de la cárcel de esta ciudad, que por la mañana habían confesado y comulgado.

La romería de la Virgen de *Portals* verificada anteayer estuvo muy concurrida, viéndose el oratorio visitado por multitud de familias de esta capital y de varios pueblos cercanos.

Segun noticias telegráficas particulares, sigue mejorando de la grave dolencia que le aquejaba el general de Marina Sr. Pilon, recientemente nombrado comandante general de Marina de estas islas.

Celebraremos que en breve se vea restablecido y venga á ocupar el destino que se le confirió.

Procedente de Mahon en diez horas de navegacion, entró ayer tarde el yath inglés *Monsson*, de 118 toneladas, 9 pasajeros y 25 tripulantes.

Como caso raro debemos citar el que ocurrió una de estas noches en la calle de San Magin, del Arrabal.

Segun constumbre que acredita los grados de civilizacion que alcanzamos, dábese una cencerrada á una pareja de viudos que habían tenido por conveniente casarse como Dios manda; y noticioso del hecho el alcalde de barrio, se presentó en el sitio teatro de la escena, acompañado de un guardia municipal y consiguió á la primera intimacion que abandonaran el campo los obsequiantes.

Se ha anunciado la vacante de segundo pesador de la Aduana de esta capital, á la cual tienen opcion los sargentos por estar dotada con mil pesetas anuales.

El Ayuntamiento ha declarado caminos vecinales á los de Son Oliver y Son Orlandis, en la parte oriental de este término.

Por el fiel contraste de pesas y medidas se está girando una visita á los puestos de venta en la plaza de abastos. Hasta ahora han sido examinadas las pesas é instrumentos de pesar de los tablajeros y pescaderas, no habiéndose hallado nada reprehensible, á no ser varias pesas que no habían sido comprobadas por dicho fiel.

El domingo estuvo espuesta en los escaparates de la lujosa tienda de los Sres. Pons y Bonet, la magnífica pantalla que han bordado las señoras de Palma para enviar á Chicago.

La pantalla ha resultado una obra magnífica por todos conceptos.

Destácase sobre un fondo de raso blanco la figura de Colón enarbolando en la diestra el pendon de Castilla, y señalando con la mano izquierda el continente al que iba á dotar con los beneficios de la civilizacion.

Sobre el mismo pedestal que sostiene al gran navegante hállanse artísticamente agrupados algunos atributos y artefactos marítimos, una esfera, y un rollo de cuerdas.

Encuadran esta alegoría algunas palmas, simbolo de nuestra ciudad, y forman, espléndida orla que termina la bien concebida composicion los blasones de las autoras de este delicado trabajo, encerrado cada uno de los escudos dentro de un eslabon de áurea cadena que parte de las armas de España y de Mallorca, que, enlazadas y orladas por una palma y un ramo de laurel, sostienen el Nuevo Mundo.

Las damas palmesanas que se reunieron bajo la presidencia de la señora Marquesa de Campofranco, que en paz descanse, y que han bordado esta pantalla, son D.<sup>a</sup> Juana España de Roten, D.<sup>a</sup> Leonor Moxó de Montis, D.<sup>a</sup> Antonia Oliver de Villalonga, D.<sup>a</sup> Pilar Villalonga viuda de Recio, D.<sup>a</sup> Mercedes Moreno, Ferrer de Sant Jordi, D.<sup>a</sup> Carmen Villalonga Boneo, doña Concepcion Dezcallar de Muntaner, D.<sup>a</sup> Concepcion Monedero de Pons, Sra. Marquesa viuda de la Bastida, D.<sup>a</sup> Maria Moragues, Marquesa de la Bastida, D.<sup>a</sup> Luisa Moragues de Ripoll, D.<sup>a</sup> Teresa Moragues de Gual, D.<sup>a</sup> Catalina Zaforteza viuda de Villalonga, D.<sup>a</sup> Magdalena Villalonga de Gual, D.<sup>a</sup> Maria Villalonga de Zaforteza, doña Dolores Cotoner de Villalonga, doña Manuela Serrano de Villalonga, D.<sup>a</sup> Antonia Gual de Torrella, doña Dolores Moxó de Maroto, D.<sup>a</sup> Concepcion Montis de Ibarra, D.<sup>a</sup> Matilde Tacon de Dezcallar, D.<sup>a</sup> Juana Nogués de Cerdá, D.<sup>a</sup> Emilia Boneo de Villalonga, D.<sup>a</sup> Concepcion Moreno viuda de Pou, doña Emilia Pou de Despujol, D.<sup>a</sup> Am-

paro Pou y D.<sup>a</sup> Emilia Ruiz de Gomis.

Estas señoras, y tal vez alguna otra cuyo nombre acaso omitamos, pero conste que por involuntario olvido, han hecho el trabajo y han sufragado los gastos, que son de verdadera importancia. La señora D.<sup>a</sup> Catalina Pujol de Horrach lo ha dirigido y el Sr. Llorens ha trazado el dibujo. Don Bernardino Mulet es el hábil tallista que ha construido el marco.

En el «Boletin Oficial» de la provincia, número 4087, se publica:

Reparto de gastos carcelarios entre los municipios del partido judicial de Mahon.

Orden para la captura de cierto sujeto, sumariado en Málaga por contrabando marítimo.

Otra para la de un presunto reo de asesinato, fugado de la cárcel de Jaca.

Avio á los contribuyentes por industrial que deben presentarse para el señalamiento de cuotas.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Mahon.

Venta del predio Llenaire, término municipal de Pollensa, y de siete fincas más, situadas en el propio término, y de semovientes y efectos embargados.

Otra de una casa del lugar de Manacor, sufragáneo de Selva.

**Nutro y engorda extraordinariamente**  
(*Desconfiar de las imitaciones*)

Barcelona 1.º mayo 1886.

Es innegable, en mi concepto, que la «Emulsión de Scott, aumenta en un sesenta por ciento las utilidades curativas del aceite de higado de bacalao, ya por salvar la repugnancia del enfermo ya por su asociación á la acción de los hipofosfitos.

Dr. CARLOS SOLDEVILA.

**De Mahón**

Su Alteza el Archiduque Don Luis Salvador, de quien conserva la Biblioteca Pública de esta ciudad los más preciosos regalos, acaba de obsequiar á la misma con un ejemplar de las siguientes obras:

Gaston Vuillier. Les iles oubliées: Les Baléares, La Corse et La Sardaigne. Impressions de voyage, illustrées par l'auteur.—Paris, librairie Hachette et Comp., 1893.—Un volumen en 4.º francés (folio español) de 503 páginas, impreso sobre excelente cartulina con tipos grandes y hermosos, ilustrado con gran número de bellísimos grabados y láminas en negro, y con lujosa encuadernacion imitando la antigua de tabletas de madera con incrustaciones y canto dorado.

Las Baleares. Obra escrita y publicada en alemán con el título de *Die Balearen in Wort und Bild geschildert*. Versión castellana de D. Santiago Palacio, Vice-Cónsul de España en Berlin, corregida y considerablemente aumentada con anuencia y conforme á las indicaciones del autor (S. A. el Archiduque Luis Salvador), por D. Francisco Manuel de los Herreros y Schwager, Director del Instituto Balear. Tomos I y II: Las antiguas Pityusas (Ibiza y Formentera).—Palma de Mallorca, imprentas de la Biblioteca Popular del Comercio, 1886 y 1890.—Dos volúmenes en 4.º marquilla de 972 páginas en junto, impresos en buen papel y tipos claros, ilustrados con 61 láminas, y encuadernado en tela con el Escudo de Ibiza y el título de la obra dorados sobre la tapa superior.

—El Secretario de la Dirección del Lazareto súbico de este puerto, D. Gabriel Riera, ha sido trasladado á la Dirección Marítima del puerto de Alicante.

—Los labradores menorquines no recuerdan sequia igual á la que padecen nuestros campos, observación que comprueban los siguientes datos:

Desde 1865 la lluvia media en los meses de Enero, Febrero y Marzo ha sido de 161.4 milímetros, y la caída este año durante el mismo periodo esciende únicamente á 66.0 milímetros, de donde resulta una diferencia en menos de 95.6 milímetros. ¡Casi nada!

El año menos lluvioso en dicho trimestre era el de 1877 que señaló sólo 75.2 milímetros, sea 9 más que en el año actual. En cambio, en 1876 cayeron hasta 328.4 milímetros, con quintuple cantidad de aguas que en 1893.

No hay para qué añadir cuan necesarios sean éstas á nuestros sembrados.

Precios corrientes en el mercado de Inca en el día 6 de Abril.

- Almendrón, á 00'00 pesetas quintal.
- Trigo, á 16'00 pesetas los 70 litros.
- Candeal, á 17'50 id. id.
- Cebada del país, á 10'00 id. id.
- Id. forastera, á 9'50 id. id.
- Avena del país, 9'00 id. id.
- Id. forastera, á 8'50 id. id.
- Garbanzos, á 22'00 id. id.
- Maiz, á 12'00 id. id.
- Habichuelas confites, á 20'00 id. id.
- Id. blancas, á 24'00 id. id.
- Frijoles, á 22'00 id. id.
- Habas para cocer, á 19'00 id. id.
- Id. ordinarias, á 17'00 id. id.
- Id. para ganados, á 13'00 id. id.

**Teatro-Circo Balear**

COMPANIA DE ZARZUELA dirigida por los Sres. GIL y PUCHADES  
*Funcion para hoy*  
LA LEYENDA DEL MONJE  
LA SULTANA DE MARRUECOS  
DE HERODES A PILATOS

Entrada general. . . . . 0'50  
Media entrada. . . . . 0'30

*D. Miguel Santandreu y Vadell, Alcalde de la M. I. N. y L. ciudad de Palma.*

Debiendo procederse á la rectificación del Censo electoral vigente y fijadas al público en el día de hoy las cuatro listas prescritas en el art. 12 de la ley de 26 de Junio de 1890, hago saber que el día 20 del actual á las ocho de la mañana, se reunirá en la sala de sesiones de este Excmo. Ayuntamiento la Junta municipal del Censo electoral, ante la cual todo vecino podrá hacer por escrito ó de palabra, y justificar documentalmente cuantas reclamaciones se refieran al derecho del sufragio.

Palma 10 de Abril de 1893.—Miguel Santandreu.

**Servicio telegráfico particular**

(DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 10, 11 m.

En el sorteo celebrado en Madrid han sido premiados los números siguientes:

- 8379, 1844 9608, 2537, 1007
- Mahon, 8683, 3059, 4237, 7990,
- 4164, 1940, 3279, 7400, 4021, 2572,
- 4832.

Madrid 10, 10'21 n.

La minoría carlista ha acordado hacer una ruda oposicion al Gobierno y acudir á las próximas elecciones municipales.

Hasta tanto que se aprueben las actas leves no se constituirá el Congreso.

Madrid 10, 10 n.

Blegó á la Habana la nao *Santa Maria*, haciéndosele un recibimiento entusiasta y acudiendo inmenso gentío.

Se preparan varias fiestas en obsequio á la tripulacion.

Se dirá una misa donde se dijo la primera cuando desembarcó Colón.

En el Congreso han sido aprobadas las actas de los Sres. Bosch y Guasp.

Madrid 11, 2 m.

En aguas de las islas Palaos se ha presentado un buque de guerra del Japon.

Entre los españoles de aquellas islas reina gran inquietud temiéndose un desembarque.

Se ha telegrafiado al gobernador general de Filipinas para que envíe un buque á las Palaos.

Aquí es muy comentado el rumor.

Los ministros no le conceden ninguna importancia.

Madrid 11, 2 m.

En Consejo se acordó no admitir la dimision al alcalde de Madrid.

Las Antillas serán objeto de tratados especiales.

El Duque de Alba ha sido nombrado para que represente á España en las bodas de plata de los reyes de Italia.

# ANUNCIOS

Todos los que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de un céntimo de peseta por palabra. Los suscritores disfrutará del beneficio de la mitad de la tarifa.

Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## Cultos Sagrados

MAÑANA MIERCOLES

Santoral: S. Zenon.  
Miles de horas: Continua en las Hermitas costeadas por la Asociación.  
Corte de Maria: En S. Jaime á la Virgen del Pilar.

## Seccion Comercial

Movimientos de buques

Dia 11

FONDEADOS

De Valencia vapor «Lulio» c. Pedro Aulet 25 trip. ton. 405, con efectos y balija. m. Palma.

DESPACHADOS

Para Mahon v. «Nuevo Mahon» c. José Caldés 18 trip. ton. 356 efectos y balija. m. Mahon.

## Movimiento local

Nacimientos

Dia 9.—Varones, 1 hembras 1.

Matrimonios

Tres.

Hospital civil

Dia 11.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 1.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Dia 11.

Juán Amengual Llabrés, viudo 60 años, Hospital ascisis.

## Se alquila una casa

botiga de gran capacidad apropiada por algun establecimiento ó industria con corral y dependencias, cinco cuartos dormitorios terrado y agua en abundancia Olmos 407.

Informarán en la tienda del lado izquierdo número 105, ó calle de Jaime II número 20 piso 1.º 4-2

## Se vende

En 500 pesetas un carrite en buen uso con caballo y arreos.  
Atarazanas 5.

## Alquileres

Un segundo piso esta dotado de agua de peso calle de la Boteria número 14 en el principal informaran.

## Aviso

En la carnicería nueva de la calle de Santo Domingo n.º 15, hallarán tanto el dia como de noche carne de primera aseo á 1 pta. 88 cénts. kgs.

## Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia para combatir el mildew.

Droguería La Baleárica de Antonio Benuasar, calle de la Marina número 46, frente el Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa de modo y épocas del empleo de sulfato, aprobada por el citado señor Ingeniero.

## ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

# PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUJIDO, ANQUERA INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETOR DEL ALIENTO

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y los cantantes. Descartadas de las imitaciones que se ofrecen á todo precio, pues sus resultados son siempre superiores.

Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA G. FORMIGUERA Y C.ª. Se encuentran en todas las farmacias.

## Don Félix Rubió, dentista.

CALLE DE SAN MIGUEL N.º 44, PISO 2.º

Tiene el honor de ofrecer sus servicios á las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente á la prótesis dentaria.

Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarles sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona.

Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante.

Dentaduras desde ochenta pesetas cada una.

## EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.

Cármén, 3.

Entresuelo

Tetuan, 23,

Esquina á la de Tetuan

Entrada al entresuelo.

Precio fijo.

MADRID

Precio fijo.

Establecimiento recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena.

Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

## HÉRNIAS

(quebraduras) curación radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON BRAGUERES céntrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR reproductivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueres PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Cármén, 14, 1.º—Barcelona.

ACADEMIA COMERCIAL  
DIRIGIDA POR EL PROFESOR  
**JOSÉ RAMONET Y RIBUS**  
Tenedor de libros de una importante casa industrial de esta plaza  
Premiado en Madrid en varios concursos de oposicion, Perito-revisor y ex-Jefe de contabilidad de importantes comercios de Barcelona.  
Calle de Palacio núm. 31-2.º

## Anuncio

A voluntad de su dueño se desea vender una casa en esta Ciudad calle de Felie núm. 1 con subida por la calle del Sindicato. Para informes Sagrera 15. 8-1

## Perdiz reclamo

En el barrio del cuartel del Cármén se ha extraviado una perdiz reclamo, se suplica á quien la tenga en su poder se sirva dar aviso á esta redacción y se gratificará el hallazgo.

## Pérdida

El día 3 del presente mes se extravió en Inca un perrito galgo de raza inglesa color canela oscura y con un collar blanco, se suplica su devolución en esta imprenta, en donde se gratificará.